

Le château de Pugny, dans les Deux Sèvres : de grands noms derrière les ruines



Le site est ouvert au public toute l'année sur réservation.
C(PhotD NR)

Dans les Deux-Sèvres, le château de Pugny ne paye pas de mine. Pourtant, la forteresse a vu défilé un parterre de grands noms ayant marqué l'Histoire de France.

« Au départ, j'achetais simplement des bâtiments de ferme, et un jour on m'a appelé pour savoir si on pouvait visiter le château... » En franchissant l'entrée menant aux bâtiments d'Éric Bonneau, propriétaire des lieux depuis 2015, rien ne laisse présager de la présence d'une [forteresse médiévale](#). Pourtant c'est bien ici, à [Pugny](#), dans les Deux-Sèvres, [au sein d'un château](#) de 100 m de long et 80 m de large, incendié en 1792, qu'ont résidé **une multitude de personnalités** ayant compté dans la grande Histoire de France.

Chevalier, proches du roi, gouverneur...

Il y a d'abord le **chevalier Perceval de Coloigne** (1330-1410). L'homme est désigné comme conseiller et chambellan de Pierre 1^{er} de Lusignan, roi de Chypre et de Jérusalem. Avec lui, il participera aux croisades et Perceval de Coloigne sera l'un des premiers à débarquer à Tripoli en 1367. De ce séjour, il reviendra influencé culturellement ; le **hammam** découvert récemment lors d'un chantier au sein du château de Pugny a sûrement été construit lors de son retour de voyage.

Une famille est particulièrement présente dans l'histoire de ce château, **les Sainte-Maure**. Le premier, Guy, est un très proche du roi François 1^{er}. C'est lui et son épouse qui entreprendront de grands travaux à Pugny et qui transformeront la forteresse médiévale en **un château de la Renaissance**. Leur fils, François de Sainte-Maure, proche d'Henri IV, est célèbre pour avoir sauvé bon nombre de protestants sans le vouloir... En effet, François de Sainte-Maure a célébré son mariage le 24 août 1572, à Amailloux, le même jour que le massacre de la Saint-Barthélemy, à Paris.

Une inspiration

Dans cette même famille, Charles marquera également de son empreinte son passage à Pigny. Gouverneur et responsable de l'éducation du fils de Louis XIV, Charles tombe éperdument amoureux de Julie-Lucie d'Angennes, dame d'honneur de la reine. Elle repousse les avances de cet homme pendant plus de quatorze ans. Cependant, Charles, téméraire, parviendra tout de même à ses fins, au prix d'un changement de religion, et l'épousera en 1641.

Le couple jugé hors norme et aux convictions religieuses douteuses marquera l'époque car **Molière s'inspirera d'eux**. Ainsi, Charles deviendra le célèbre Alceste dans *le Misanthrope* !

Un bien national

De ce passé glorieux, il ne reste plus grand-chose à Pigny. Les guerres de Vendée sont passées par là et, après la Révolution française, le château de Pigny est **racheté comme bien national** et transformé en trois exploitations agricoles.

Pour les propriétaires, **l'aspect patrimonial ne compte guère**. « *C'est la période des 30 glorieuses et du productivisme* », souffle l'ancien maire de Pigny, Christian Roy. « *Certainement la période qui a fait le plus de mal au château* », regrette Éric Bonneau.



Eric Bonneau (à droite) aux côtés de l'un des bénévoles de l'association, Stéphane Baudu.
l'J (Photo NR)

Les Amis de Pigny entretiennent la mémoire

Afin de faire ressurgir le passé de ce château prestigieux, Éric Bonneau, le propriétaire du site, a décidé de créer en 2015 une association baptisée les Amis du château de Pigny. La création de cette dernière vise à entreprendre des recherches archéologiques et à travailler à la mise au jour des ruines ainsi qu'à la consolidation des éléments encore existants.

Une trentaine de bénévoles font partie de cette association qui recherche aujourd'hui un second souffle et appelle les jeunes volontaires à se manifester et la rejoindre. Depuis quatre ans déjà, plusieurs jeunes viennent notamment lors de la saison estivale pour s'initier à l'archéologie ainsi qu'au jardinage.

Pour les Journées du patrimoine, le site de Pigny sera ouvert au public samedi 17 et dimanche 18 septembre. Des visites guidées gratuites seront proposées de 14 h à 17 h, avec un départ toutes les 30 minutes. En parallèle, une conférence sur la révolte de Moncoutant et l'incendie du château de Pigny sera donnée sur ce même site par Jean-Philippe Poignant, le samedi et dimanche à 15 h 30.

> Réservations conseillées. Contact : contact.chateaudepigny.fr ; tél. 05.17.31.62.14.